
神如何使法老的心刚硬 

 

耶和华对摩西说，“你回到埃及的时候，要留意将我指示你的一切启示，显

现在法老面前，”这启示是一个一个杀埃及的鬼神，杀埃及的宗教、埃及人的事

情，从尼罗江河变血开始，直到逾越节的血，使长子都死的。 

但我要使他的心，或者，我要任凭他的心刚硬，他必不容百姓去。 

各位，我把这句话跟大家分享，《创世记》第 3 章亚当后裔生来就是完全刚

硬的状态，上帝不需要再加上刚硬给他，所以这句话的意思也可以说，法老没有

像我们一样，听了福音的时候，圣灵来感化我们，叫我们扎心、明白这样的意思。

我有这样的解释，这样的解释也是很好。 

有一位牧师讲的话很有道理，真的是上帝使法老王刚硬，这个怎么解释呢？

因为上帝的话出来的时候，上帝话出来，是上帝主动做的，法老王听的时候心是

刚硬起来。很奇妙，上帝的话出来的时候，摩西、亚伦、以色列的长老、以色列

人的心是柔软起来，所以上帝做的。有一个例子比喻非常的好，比如说一块奶油

跟含水的泥巴，都是一样的有型的东西，但是太阳照的时候奶油溶化起来，泥巴

是干硬起来，这的例子是我鼓掌赞同了。 

我的一生所看到的光景是这样的，主的话语来的时候，有的人是柔软起来，

甚至流泪痛苦地跪下来祷告，得了扎心、悔改、受洗；有的人则是不屑一顾。连

教会里面也是，主的话语来的时候，有的人是成为越来越得医治被恩膏，成为美

好的使徒般的一个生命，有一些人越得了知识，越骄傲起来，越刚硬起来，越不

顺从。 

所以，我们主耶稣在登山宝训里面传讲信息的时候，《马太福音》第 5 章讲

到生命，说我们是谁？上帝要透过我们做什么？第 6 章讲到祷告，与神的交通的

奥秘，第 7 章讲到好树不能结坏果子，坏树不能结好果子，荆棘上不能摘葡萄，

蒺藜那里不能得无花果。《希伯来书》6 章也讲这个，一样的得了雨水 ，但是有

一些植物生出美好的果子，叫生养它的得满足，有一些是生出荆棘、蒺藜。这是

以色列的整个历史证明的事。 

领受了神的话，一个是越来越刚硬，满口说我是信上帝的，但是关于上帝的

旨意完全不知道，完全走自己的道路，而认为自己是正在信从上帝的。他也知道

自己的心灵绝对是不顺从的状态，很多的坏果，其实人人都是批判他，人人都很

清楚地知道他。其实人与人在一起一天，马上会知道他是假冒伪善的，他所讲的、

他所知道的、他所信的跟他所做出来的完全不配合。常常跟他在一起的家人，是

最没有办法蒙恩的，因他跌倒的，特别是儿女，儿女们是很纯真的灵魂，纯真的

儿女们看到爸爸妈妈常常讲自己所信的，但是看到他们不是这样生活的，这个带



来的负作用真的会坏果子。实在是这样，所以，耶和华上帝使法老的心刚硬是这

个意思。 

耶和华说了，把我的子民释放出来，盼望你们也认识我，但是法老的心是刚

硬起来，反而逼迫上帝的子民，抵挡上帝。所以，耶和华做的。 

节选自 2018 年 8 月 19 日主日信息： 你真是我的血郞了 (出埃及记与我-

6) 

 


